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Señor Director:
¿Tienes deudas bancarias o de retail? Estás lejos de ser 

el único. La deuda personal es una de las realidades más 
comunes y transversales en Chile: desde tarjetas de cré-
dito hasta compras en retail, la mayoría de las personas, 
en algún momento de su vida, enfrenta el complejo y es-
tresante escenario de estar endeudado. Esta situación no 
solo afecta las finanzas, sino también el bienestar y la ca-
lidad de vida. Sin embargo, ¿es realmente imposible salir 
de este ciclo? Hoy existen alternativas que permiten saldar 
las deudas en menos tiempo del que imaginamos y recu-
perar el control económico.

En los últimos años, empresas como Armony han de-
mostrado que, con un enfoque adecuado y opciones flexibles, 
es posible alcanzar estabilidad financiera y aliviar la carga 
de la deuda en solo unos meses. Esta empresa, que ya ha 
ayudado a más de 70 mil personas, se centra en soluciones 
personalizadas para saldar deudas, especialmente las de 
grandes tiendas y supermercados, que representan el 93% 
de su cartera. Este respaldo permite a las personas, muchas 
de ellas en situaciones de mora, retomar sus proyectos y 
dejar atrás las complicaciones económicas.

¿Qué tiene de particular este enfoque? Ser una opción 
diferente a las rígidas estructuras de los bancos y finan-
cieras tradicionales. El objetivo no es solo cobrar la deuda, 
sino facilitar a las personas condiciones accesibles y flexi-
bles que se adapten a su realidad. Armony ofrece opciones 
que van desde la condonación de intereses hasta descuentos 
en el capital adeudado, además de cuotas sin interés ajus-
tadas a la capacidad de pago de cada cliente.

En este contexto, no es difícil entender por qué tantas 
personas encuentran en este modelo una salida a su situa-
ción de endeudamiento. De hecho, el 60% de los clientes 
optan por pagos en cuotas que van desde 3 hasta 48, y tar-
dan en promedio solo 8 meses en saldar sus deudas. El 40% 
restante prefiere saldar en una sola cuota. Este enfoque ha 
permitido que la empresa cuente con 4 mil clientes acti-
vos y cada mes sume entre 500 y 600 nuevos usuarios que 
buscan recuperar su tranquilidad financiera.

La deuda personal es un problema que afecta a mu-
chos, pero la forma en que decidimos afrontarla es clave. 
La flexibilidad y el acompañamiento que ofrecen enti-
dades como Armony pueden ser la solución que muchos 
necesitan para poner sus finanzas en orden, sin sentirse 
desbordados por las condiciones habituales de otras insti-
tuciones financieras. Así, recuperar el control sobre nuestra 
economía no solo es posible, sino que puede lograrse en 
un tiempo sorprendentemente corto, dándonos la oportu-
nidad de concentrarnos en lo realmente importante: vivir 
con tranquilidad.

Nicolás Agosin, 
Vicepresidente Ejecutivo de Recsa

Señor Director:
Como argentino viviendo en Chile, he observado con 

preocupación el mercado inmobiliario, que enfrenta una cri-
sis que podría extenderse al menos dos años. Muchos esperan 
una rápida recuperación con la baja de las tasas de interés, 
pero la realidad es diferente: aunque la tasa de interés de 
corto plazo ha bajado al 5,5%, las tasas hipotecarias no han 
cambiado significativamente, y el riesgo país ha aumentado, 
reflejando una mayor incertidumbre económica.

Warren Buffett dijo que “sólo cuando baja la marea se 
sabe quién nadaba desnudo”. Durante años de bonanza, mu-
chos se apalancaron en exceso, confiando en que los precios 
seguirían al alza. Ahora, con tasas globales elevadas, los efec-
tos de ese apalancamiento son evidentes.

El desempleo se mantiene en un 8,8%, lo que es mo-
derado en comparación con otras crisis. Aunque los precios 
han caído entre un 5% y un 10%, la corrección ha sido sua-
ve y el valor de las propiedades podría ser al menos un 10% 
menor que hace tres años.

No espero una recuperación inmediata, pero tampoco 
un colapso. Estamos en un estancamiento que podría durar 
más años, y quienes anhelan las alzas de precios de los úl-
timos 15 años se están engañando. Este ajuste es necesario 
para la futura estabilidad del mercado.

Joaquín Rhodius,
Director comercial de Betterplan

Señor Director:
La propuesta previsional de licitar carteras de afilia-

dos antiguos, es una propuesta secundaria -que no incide 
en aumento de pensiones futuras-, y que hoy está generan-
do un estancamiento en la discusión, más que centrarse en 
puntos relevantes, como el aumento de la tasa de cotización 
mensual, incentivos al retraso de pensión, etc.

El tiempo juega en contra a la reforma previsional, y 
sin sacar adelante los nudos de la discusión, simplemente 
no habrá reforma en este Gobierno.

La licitación de afiliados antiguos buscaría -supuesta-
mente-, una mayor competencia en comisiones, logrando que 
estas disminuyan, pero hoy eso es posible con una mayor 
educación previsional, donde herramientas simples mues-
tren las diferencias entre rentabilidad, costo y calidad de 
servicio entre todas AFPs, lo cual puede ser liderado desde 
la Superintendencia de Pensiones, o por expertos previsiona-
les que les interese una mayor competencia en la industria. 
La inercia no es argumento suficiente para tratar a los afi-
liados como rebaño, coartando su libertad individual, tal 
como ocurriría con dicha licitación de stock.

Eduardo Jerez Sanhueza

La carga de Las deudas: 
una reaLidad que puede 
superarse en meses

crisis inmobiLiaria en 
chiLe: ¿cuánto podría 
durar eL estancamiento?

Licitación afiLiados 
antiguos

Señor Director:
En Fundación Educacional Comeduc compartimos la preocupación expuesta por diversos actores sobre los cam-

bios en la normativa que afecta la administración de los establecimientos de Educación Media Técnico-Profesional 
(EMTP). La estabilidad en la gestión de estos liceos es fundamental para garantizar la calidad educativa que nues-
tros estudiantes merecen, ya que, junto con ser espacios de aprendizaje, también son de formación integral y de 
preparación para el mundo laboral.

Como una de las redes de formación Técnico Profesional (TP) más grandes del país, con 19 establecimien-
tos en cinco regiones, más de 12.600 estudiantes y cerca de 1.000 colaboradores, y siendo parte de la Cámara 
Nacional de Comercio, Servicios y Turismo (CNC), consideramos que cualquier modificación legal debe prio-
rizar la continuidad de los proyectos educativos, asegurando que las necesidades de los estudiantes estén en el 
centro de la discusión.

Consideramos necesario fortalecer el diálogo entre el Gobierno, los gremios y las entidades educativas, con 
el fin de promover un marco normativo que permita el desarrollo de una Educación Técnica Profesional sólida, 
enfocada en las nuevas demandas del mercado laboral y en el bienestar de nuestros jóvenes.

Nos sumamos y apoyamos iniciativas que busquen mejorar los procesos administrativos y que respeten las par-
ticularidades de los proyectos educativos, en tanto el foco se mantenga en la calidad y en los resultados integrales. 
El objetivo debe estar siempre en el desarrollo armónico de los estudiantes y de su trayectoria vital y laboral. 

José Manuel Fernández,
Gerente General Fundación Educacional Comeduc

foco en La caLidad educacionaL

Señor Director:
El pasado mes de julio, el Proyecto Patagonia inició su marcha blanca. Existen grandes expectativas de esta iniciativa, que 

busca integrar a las instituciones de educación superior y centros de investigación de la macrozona austral a las redes globales de 
investigación y educación. En paralelo, el Instituto Antártico Chileno permanentemente desarrolla líneas de acción para estimu-
lar la cooperación internacional, potenciando la investigación científica chilena que se realiza en la Antártica, a través de vínculos 
entre nuestros científicos y los programas antárticos de otros países. Por otro lado, hace un par de meses, nuestro país fue anfi-
trión de la Conferencia Abierta del Comité Científico de Investigación Antártica, reuniendo a 1.500 personas de más de 50 países, 
situando a la zona extrema austral como epicentro de la ciencia antártica a nivel mundial.

La diplomacia científica se concibe como una herramienta clave para enfrentar los desafíos globales del siglo XXI median-
te la colaboración internacional en ciencia y tecnología. De esta forma, este instrumento se propone como un puente que facilita 
la cooperación entre países, favoreciendo interacciones científicas para la estabilidad y el desarrollo global. En particular, se ha-
bla de “ciencia para la diplomacia” a aquella cooperación científica que busca contribuir a las relaciones entre países, utilizando la 
ciencia como un medio para enriquecer los vínculos internacionales.

Las iniciativas que ha liderado nuestro país en materia de ciencia y tecnología en la zona extrema austral aportan a esta pers-
pectiva contemporánea de las relaciones internacionales, transformándolas en una oportunidad, no solo para el desarrollo de la 
Región de Magallanes y la Antártica Chilena, sino también para fomentar la cooperación y colaboración científica entre países.

Carlos Saraos
Magister en Ciencia Política

dipLomacia científica: una oportunidad para La 
zona extrema austraL

La delincuencia se apodera 
de punta arenas

“hoy los magallánicos exigen mayor presencia policial. 
hace sólo días una riña terminó con dos personas 

baleadas”.

Punta Arenas ya no es la ciudad se-
gura que muchos amaban.
Ya es habitual, día a día, leer las 
distintas páginas de este medio e 
imponerse de los distintos delitos 
que se están cometiendo a diario en 
la capital regional y en las distintas 
comunas de la región.
Hace un tiempo, un vecino de Punta 
Arenas narraba que estaba aburri-
do de la delincuencia. En el sector 
donde vive habían robado en algu-
nas casas del sector. 
Él vive en un sector de personas de 
esfuerzo, un lugar donde las familias 
deben trabajar duro para sobrevi-
vir. Entonces, lo mínimamente digno 
es que se les entreguen condiciones 
de seguridad, algo que hoy a todas 
luces no está ocurriendo.
Hace sólo unos días fuimos testigos, 
a través de un video que se viralizó, 
de una riña ocurrida en la Población 
Cardenal Raúl Silva Henríquez de 
Punta Arenas, en donde dos perso-
nas terminaron baleadas, un hecho 
que sólo lo veíamos por televisión y 
que ocurría en Santiago, pero algo 
totalmente aislado a nuestra región. 
Lamentablemente, estos hechos ya 
llegaron al extremo sur del país.
Muchos ya perdieron las esperan-

zas. porque a sus súplicas de mayor 
seguridad no hay respuestas. 
No es posible que esto siga ocu-
rriendo. y la delincuencia siga 
aumentando. Hay muchos vecinos 
puntarenenses que están muy ate-
morizados y que necesitan un mejor 
resguardo para todos. De lo contra-
rio, seguirá aumentando el temor y 
la percepción de
que la delincuencia se está apode-
rando de nuestra ciudad. 
Antes, por televisión veíamos cómo 
en Santiago se iban enrejando, y 
nosotros no queremos llegar a ello. 
Es sumamente necesario que las 
policías aumenten su dotación y las 
autoridades ponerse en el lugar de 
cada uno de los habitantes. 
El respeto por los demás no está 
existiendo hoy y eso preocupa.
Hay muchos hogares en los que 
viven adultos mayores y ellos es-
tán sufriendo, porque ven cómo su 
ciudad se ha ido deteriorando por 
la calidad de las personas, cómo 
la delincuencia se está tomando 
nuestras calles... y nadie se atreve 
a hacer algo. 
Es hora de que pongan el freno y si 
hay que aumentar las vigilancias, 
por favor, háganlo.

8  jueves 31 de octubre de 2024, Punta Arenas
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